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Conversaciòn Virtual Sectorial (CONVI-SEC) 

 Provincia de San Juan de la Maguana 

Fecha: sábado 06 de junio 2020  
Horario: 7:00pm 
Coordinadora facilitadora: Guadalupe Valdez/Yasiris Madera 
Relatora: Meleanchys Bernabel  
No de organizaciones. 
No de participantes: 10 
Mujeres: 7  
Hombres:3 
Otros:  
 

 

Descripción actividad: sábado 06 de junio 2020, CONVI-SEC Provincia de San Juan.  
 
Tipo de dialogo: territorial _____ sectorial_____ Ultramar______ 
Objetivo: socializar las distintas problemáticas vividas en los temas de salud, económico y social, 
político institucional durante la pandemia del COVID-19.  
Temáticas establecidas: 
  
Breve contextualización  
 
Guadalupe Valdez: introduce y da la bienvenida al espacio en nombre de Foro Ciudadano, plataforma 
que reúne cerca de 200 organizaciones de la sociedad civil que durante más de 20 años ha estado 
trabajando por los derechos, reclamos y demandas de la ciudadanía a los tomadores de decisiones. En 
esta ocasión las organizaciones de Foro Ciudadano, a través de la plataforma zoom, vieron la necesidad 
de convocar un dialogo desde la ciudadanía, desde las propias organizaciones, para ver cómo abordar 
todo el tema de la pandemia. 169 organizaciones convocaron este dialogo. Se preparó una propuesta 
metodológica por un equipo compuesto por Marisa Folgado, Leni Mesa, Genri González, Ricardo 
González, Domingo Matías, y quien les habla.  Con esa propuesta metodológica es que estamos 
realizando las actividades de este dialogo ciudadano. Sus opiniones, sus puntos de vista, son esenciales. 
No hay documento previo. Son ustedes que van a expresar cómo sienten, cómo viven, cómo consideran 
que hay que plantear salidas, ante la pandemia del COVID-19. 
 
Yasiris Madera: introduce la metodología, explicando a detalle el proceso que se desarrolla por Foro y 
los objetivos de cada dialogo.  
 
Definición del perfil de los participantes: líderes y lideresas comunitarias/ maestros y maestras de 
San Juan de la Maguana.  
Metodología utilizada: dialogo virtual, con guía temática, registro de participantes, moderación y 
relatoría.  
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Diagnóstico y análisis realizado relacionado cada temática.  
 

1. Principales problemas detectados respecto a la salud, lo económico y social y lo institucional:  
 
Anyelina Familia: ha notado una falta de orientación sistemática, en cuanto lo que está ocurriendo con 
la salud de los ciudadanos. Eso hace que uno no se entere bien quiénes han sido afectados. No ha 
habido una metodología para informar mejor a la población. También he escuchado que la atención en 
el servicio de salud no es el adecuado. Lo que complica las cosas respecto al COVID-19. La falta de 
orientación en el sentido… por ejemplo, las mascarillas, la gente no sabe si es o no correcto usarla, 
porque sobre abunda información. Y es que no hay nadie quien haya tomado las riendas en la Provincia.  
En lo económico las ayudas no llegan a todos los sectores, veo la desigualdad que hay en ese punto con 
relación a la población. 
 
Y están politizando los recursos. Veo muy marcada la parte política. Veo que suspenden de repente. 
Por ejemplo, las raciones que dan las escuelas, el mercado no permite que uno compre con 200 pesos. 
Creo que hay un gran descontento con las ayudas que se están dando.  
 
Modesto Méndez: Inicia saludando la iniciativa, porque les pone en contacto para socializar. Esta 
pandemia llega en un momento difícil para nuestro país. Si comparamos como han sucedido los 
acontecimientos, se puede decir que no hay tantos casos… pero lo que realmente pasa es que no 
tenemos las pruebas suficientes. Debemos demandar que las pruebas sean masificadas, para entender 
realmente cuál es la situación nuestra. Con todo este tema de la desinformación, por ejemplo, aquí la 
gente hace túneles, con pesticidas y veneno, y eso es peligroso. El gobierno ha implementado la ayuda 
económica. Y sobre eso aquí se le llegó a entregar ayuda a gente muerta. Y hasta a gente de la 
universidad, gente de clase media. Y me incluyo. Pero uno no acepta todo y todo no es válido. Y aquí, 
donde yo vivo, un sector de clase media, donde no se necesita eso… eso no debe suceder. Esos 
camiones deben estar dirigidos a donde si lo necesitan. Los políticos hay que comprometerlos desde 
ahora. Y estoy hablando desde el pueblo donde nació el presidente de la república, donde pensábamos 
que tendríamos mayores avances sociales. Aquí hay un proyecto habitacional que aún no se termina y 
que esperemos no pase lo que, en años anteriores, que se lo entregan a personas que no lo necesitan.  
 
Menegildo de la Rosa: dirigente comunitario y dirigente nacional de la asociación dominicana de 
profesores ADP. Saluda la iniciativa de Foro Ciudadano. Aquí, San Juan, hay un descuido en la salud, los 
médicos ya con cierta edad se han retirado a sus consultorios. Los hospitales se han quedado en manos 
de los residentes, estudiantes que hacen internado. Por ello aquí mueren personas por infarto y otras 
enfermedades… porque no están siendo atendidas como debe ser. Conseguir una cita aquí con un 
profesional especializado es muy difícil. Porque la mayoría han abandonado los consultorios. Otra 
situación es conseguir que se le haga una prueba a una persona sospechosa de COVID-19. En San Juan 
se están haciendo 1 y 2 pruebas por día. Por eso no aparecen la cantidad de contagios real que hay en 
la Provincia. Aquí hay cientos de personas contagiadas, pero conseguir que se haga la prueba es muy 
difícil. San Juan es una provincia con un potencial agrícola muy grande y eso ha sido descuidado. Aquí 
hay una sequía terrible y las autoridades no se refieren a ella y no aparecen obreros para la labor 
agrícola. Realmente lo que se ha politizado la situación y los alcaldes, candidatos a senadores y 
diputados, lo que andan es regando agua sucia en la calle. En San Juan puede haber una hambruna muy 
fuerte a partir del cambio de autoridades porque aquí los campos están abandonados y no hay ninguna 
autoridad que se esté preocupando por esa situación.  
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2. ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas actuales 

y qué podemos hacer para atenderlas? 
A. En lo local 
B. En lo regional  
C. En lo nacional  

 
Anyelina Familia: Muchos ciudadanos acogemos esos protocolos. Pero la mayoría no acoge los 
protocolos, no hay un respeto de la mayoría por estos. Difícilmente personas como quienes estamos 
aquí, pensantes, violemos los protocolos. El ciudadano común no. Si yo me acerco a las escuelas, por 
ejemplo, veo a la gente sin guardar la distancia. Y haciendo lo incorrecto. Y como dice el compañero 
Modesto, lo que viene es peor, estando a la víspera de unas elecciones. Porque se acerca un proceso 
electoral. Esos protocolos no están evitando que las personas se contagien.  
 
Con respecto al COVID, y las medidas de prevención… realmente la gente no está adecuadamente 
preparada para lo que realmente vamos a enfrentar, no tenemos información de dónde dirigirnos o 
donde se provee medicamentos… uno no lo sabe. Yo no veo que las autoridades de San Juan, estén 
tomando las medidas necesarias para informar a la provincia San Juan. Aquí se debió hacer un programa 
de radio o canal de televisión, para informar a la provincia de San Juan. Son protocolos generales, pero 
yo no veo que eso se aterrice a las particularidades de cada provincia o a sus condiciones.  
 
Maria Mejía: El problema es que los protocolos están escritos, nadie le dijo a nadie que eso era para 
aplicar. Eso es para justificarse a sí mismos. Estamos haciendo lo mismo desde que llegó la pandemia. 
Lo primero es que el Estado está promoviendo que la gente se aglomere, eso debe ser corregido. El 
otro día vi yo a los envejecientes haciendo fila para que le den 3000 mil pesos, y fueron trasladados por 
las autoridades del Estado. Ni sindicatos, ni organizaciones sociales, el Estado. En San Juan ha sido 
patético ver ese estadio lleno de envejecientes… lo llevaron ahí para que se contagien. Porque de eso 
es que se trata. 
 

3. ¿Qué problemáticas provocadas por esta crisis del COVID-19, vislumbramos en la etapa del 
regreso progresivo a la vida cotidiana habitual? 

 
María Mejía: no es igual el regreso, no será igual. Porque esa pandemia no tiene tratamiento, no hay 
vacunas, ni medicamentos.  
 
Modesto: San Juan tiene una población que se maneja en el sector informal que vive el día a día, el 
protocolo que ha asumido el gobierno no toma en cuenta a esta población. Lo que hace que esa gente 
salga a arriesgarse. El sector de clase media permanece en sus casas, puede quedarse. Pero la gente 
que vive el día a día, no puede quedarse en su casa. Hay que ver como se generan protocolos que si 
apoyen a esa población para que se cuiden ellos y nos cuidemos nosotros.  
 
Desde el primer mes hay demandas de que se masifiquen las pruebas, nunca se han hecho 5000 
pruebas diarias. Yo pienso sobre el ‘’problema del 5 de julio’’… miren como ya va el metro y las guaguas 
y el teleférico están aglomerando gente, ese es el problema grande, ya lo tenemos. Vamos a votar 
asumiendo las medidas de lugar, así como lo hacemos para ir al super mercado, ese viene siendo un 
problema menor, ante lo que ya está pasando ahora. Y los políticos, especialmente el del oficialismo, 
han estado aglomerando gente, mucha gente sin las medidas de lugar, a todas horas. Mientras hay 
toque de queda para la oposición, el oficialismo está noche tras noche en las calles, haciendo campaña.  
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Menegildo: Aquí ha habido un relajo con esos protocolos. El toque de queda es para algunas gentes, y 
los que han agenciado esos permisos, que supuestamente trabajan en cuestiones de salud y alimento 
y te los encuentras a las 8 y 10 de la noche, visitando casas. Lo otro es la población con la normalización 
de la vida, la gente piensa que se normaliza porque la pandemia ha bajado. Yo pienso que ahí es que 
está el problema. Es decir, que hay que normalizar la vida, hay que volver a los trabajos, escuelas, 
actividades... Pero sabiendo que la pandemia sigue, y hay que convivir con ella como se convive con la 
gripe, la malaria… Yo veo que la gente ahora usa la mascarilla como un artefacto de lujo. Andan con ella 
en el cuello por si acaso alguien los para o porque en un establecimiento comercial le dicen que es 
requerida. Ahora para el día de las madres, yo vi cómo la gente estaba bebiendo, con una cerveza en la 
mano y la mascarilla en el cuello. Entonces yo pienso que hay que concientizar en ese sentido y 
endurecer algunas medidas.  
 
Anyelina: Entiendo que lo que hay es un relajo en la población, porque no hay una seriedad respecto a 
las medidas. Cuando se relajan las medidas, las personas no respetan. Ya el 24 de agosto hay que abrir 
la docencia y los docentes se preguntan ¿Cuál es el protocolo? Porque realmente nuestros centros no 
tienen las condiciones para abrir.   
 
María Mejía: Eso lleva a que tenemos que hacer una articulación intersectorial.  
 

4. Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿qué aspectos éticos, sociales, políticos y 
económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una crisis sanitaria como 
la actual?  

 
Maria Mejia: el sistema sanitario nuestro país es privado. Si usted no tiene cuarto, no se atiende. El 
modelo de salud que tenemos es esencialmente privado y un modelo así no va a responder ante una 
crisis sanitaria como la que tenemos. Lo ha demostrado ya. Y el Estado ha renunciado a sus 
responsabilidades frente a la garantía de atención de salud de calidad que aplica a la población. Este 
modelo no responde a las necesidades que tiene la gente, porque su motivación es el dinero, y dinero 
no tiene la mayoría.  
 
Anyelina Familia: Debemos contar con autoridades que expresen la verdad. Y que sean realmente 
solidarios. El sistema sanitario le responde al que tiene dinero. El que puede No muere por una situación 
porque puede pagar lo que sea. Lo que no estamos de acuerdo es… que la gente pobre no puede 
acceder a ese servicio de calidad. Y hay muchas personas sin seguro de salud, muchas. Y con un seguro 
limitado, para quienes lo tienen. Un sistema de salud así no puede responder a la mayoría.  
 
Leonor: Con relación a la ética, la salud y la política, esta última usada para vender su propuesta, su 
candidatura. Aquí en San Juan se han aprovechado de eso. Por ejemplo, a mi mamá que yo le pago el 
seguro… Entiendo que cuando se usan recursos del estado para personalizar la política se vulneran los 
derechos humanos y la ética. Entiendo que se hace la campaña de salud que real y efectivamente se 
debe hacer. 
 

5. ¿Qué acciones de articulación podemos impulsar? 
 
Yasiris Madera: Sería interesante integrar a una organización campesina. Porque los productores se 
vieron afectados. La situación se ve más complicada porque hay cultivos que se pierden, y eso habla 
mucho de una falta de seguridad alimentaria.  
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Menegildo: Entiendo que debemos articular entre los representantes de las organizaciones presentes 
para continuar integrando otras organizaciones.  
Anyelina Familia: Entiendo que el protocolo ha sido un fiasco porque en ningún momento se han 
puesto en contacto con las provincias para el manejo de la pandemia. Entiendo que después de la 
siguiente reunión saldrá alguna propuesta que nos sirva para responder a esa situación.  
Leonor Ramirez: Lo que sucede que la articulación, las autoridades de aquí se hace mucho que no se 
relacionan con nosotros. Y muchos están centrados en sus intereses. Y la gente quiere identificarse con 
quien invita, no hay un interés común. Se está invitando a las autoridades de San Juan a una reunión 
para en conjunto articular acciones a la situación actual. 
DORYS RAMIRES: Los movimientos sociales han estado de manera recesiva. Creo que se podría formar 
una red de comunicación. La población ha gastado sus ahorros pensando en que el COVID-19 va a pasar 
rápido, Sabemos que no es así. Vamos a llegar a vivir en una economía de guerra y vamos a vivir en 
políticas económicas drásticas.  
Luz Eneida: propongo contactar a las organizaciones de base para que se articulen ante la crisis que 
viene a futuro.  
 
 
 
 
 

 

 
Propuestas establecidas diferenciando las que son de corto, mediano y largo plazo. 

Aquí se colocan las preguntas guías. 
 

1. ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas actuales 
y qué podemos hacer para atenderlas? 

A. En lo local 
B. En lo regional  
C. En lo nacional 

 
1. … Debemos demandar que las pruebas sean masificadas, para entender realmente cuál es la 

situación nuestra. 
2. … Yo no veo que las autoridades de San Juan, esté tomando las medidas necesarias para 

informar a la provincia San Juan. Aquí se debió hacer un programa de radio o canal de 
televisión, para informar a la provincia de San Juan. Son protocoles generales, pero yo no veo 
que eso se aterrice a las particularidades de cada provincia o a sus condiciones. 

3. …. Ahora para el día de las madres, yo vi cómo la gente estaba bebiendo, con una cerveza en la 
mano y la mascarilla en el cuello. Entonces yo pienso que hay que concientizar en ese sentido 
y endurecer algunas medidas. 

 
2. Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿qué aspectos éticos, sociales, políticos y 

económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una crisis sanitaria como 
la actual?  

 
4. …. el sistema sanitario nuestro país es privado. Si usted no tiene cuarto, no se atiende. El 

modelo de salud que tenemos es esencialmente privado y un modelo así no va a responder 
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ante una crisis sanitaria como la que tenemos. Lo ha demostrado ya. Y el Estado ha renunciado 
a sus responsabilidades frente a la garantía de atención de salud de calidad que aplica a la 
población. Este modelo no responde a las necesidades que tiene la gente, porque su motivación 
es el dinero, y dinero no tiene la mayoría. 

 
3. ¿Qué acciones de articulación podemos impulsar? 

 
5. … Sería interesante integrar a una organización campesina. Porque los productores se vieron 

afectados. 
6. … articular entre los representantes de las organizaciones presentes para continuar integrando 

otras organizaciones. 
7. … propongo contactar a las organizaciones de base para que se articulen ante la crisis que viene 

a futuro. 
 
Conclusiones del encuentro: 
 
Para la Provincia de San Juan de la Maguana los protocolos no han sido asumidos como debería para 
gestionar la pandemia. Hacen la observación de que gran parte de la población provinciana está 
desinformada respecto al uso de mascarillas, cuarentena, distanciamiento social y términos de higiene.  
 
Advierten que el modelo de salud actual es esencialmente mercantil y que ha demostrado no estar en 
capacidad de responder a las demandas que exige una pandemia. Sale a colación la falta de seguros de 
salud que tiene la población y la gestión de las ayudas delegadas por el gobierno: ‘’aquí hasta gente 
que ha muerto salieron beneficiadas con los programas del gobierno’’ ‘’incluso yo, que no lo necesito’’ 
‘’andan repartiendo cajas en sectores clase media’’ ‘’gente que si puede quedarse en su casa’’ ‘’no van 
a donde realmente se necesitan’’  
 
Las autoridades han utilizado este contexto para hacer campañas políticas y no para responder a las 
necesidades reales de la población ahora. Han relajado tanto las medidas que no son respetadas por la 
gente ‘’común’’.  
 
La pandemia ha afectado de forma importante a los productores agrícolas.  

 

  


